



Por María Eugenia Pérez Zea  
 Presidente del Consejo  
 de Administración de Coomeva

# Democracia, participación y esencia, conceptos claves en nuestra realidad cooperativa

A pocos días de haberse realizado en nuestra organización cooperativa las elecciones de delegados a su Asamblea General, quiero referirme a tres conceptos que considero claves en nuestra realidad cooperativa.

## Nuestra democracia cooperativa

Estamos muy complacidos de contar con quienes representarán dentro de los próximos tres años a los asociados, a través de nuestro organismo mayor de rectoría y decisiones cual es precisamente la Asamblea General.

Pero más allá de las personas que adquieren esta responsabilidad, y a quienes aprovecho para darles la bienvenida, sean nuevos o ya experimentados en este escenario, quiero invitarlos a reflexionar sobre el sentido de este proceso electoral como es refrendar la democracia y la participación como condiciones sine qua non para la existencia de nuestra cooperativa.

No podemos ser una verdadera cooperativa sin la posibilidad de que todos actuemos en ella y participemos de su gobierno y de sus decisiones, y eso se logra en mayor medida en este tipo de procesos electorales.



Quiero resaltar que este año se dio el mayor número de votos obtenidos en las tres últimas elecciones en Coomeva. También la población de asociados hábiles para votar fue mayor en un 13% que en 2013.

Fue mayor así mismo la participación de asociados jóvenes entre 31 y 35 años, así como la de las mujeres. Es importante considerar que en Coomeva contamos con un amplio número de mujeres, el 57% de la población de asociados.

La participación de nosotras en la Cooperativa, como electoras y como elegidas, es un tema crucial, tanto porque constituimos algo más de la mitad de nuestra base social, como porque reconocemos que la participación es requisito para avanzar en metas mayores a las que también nos hemos sumado, como son los Objetivos de Desarrollo Sostenible establecidos por la ONU.

## Las mujeres, la mitad del equipo

En marzo cuando se conmemora el Día Internacional de los Derechos de las Mujeres y la Paz, es menester abordar este tema y sé que debemos hacerlo reconociendo que en Coomeva tenemos camino por recorrer para lograr esa participación femenina, pues por ejemplo aunque mejoramos de unas elecciones a otras, pasando de un 29% a casi un 33% de delegadas mujeres, aún hay una brecha de participación que debemos cerrar.

Este año la ONU nos invita a dar el paso por un Planeta 50-50 en 2030, creando condiciones apropiadas para las mujeres en un mundo laboral en transformación. Ante esto, en Coomeva nos manifestamos una vez más firmes en el propósito de garantizar la igualdad entre hombres y mujeres como base para un mejor desarrollo para todos.



Como grupo empresarial cooperativo estamos trabajando por prevenir y eliminar las barreras de desigualdad en todo sentido. Dentro de nuestra organización estamos consolidando sistemas de gestión de equidad laboral para concretar también esta intención con nuestro equipo de colaboradores, todo ello bajo los parámetros del Sello Laboral Equipares, un programa dirigido, organizado e impulsado por el Ministerio de Trabajo y la Consejería Presidencial para la Equidad de la Mujer con el acompañamiento del Programa de Naciones Unidas, PNUD.

En el movimiento cooperativo a nivel mundial estamos fomentando la participación femenina en todos los ámbitos sociales y económicos, así como el emprendimiento y el acceso a educación apropiada para las mujeres, preparándolas para un nuevo mundo laboral, en el que las innovaciones no sean para ellas nuevas brechas ni razones de discriminación, sino nuevos caminos para una forma distinta de inserción en el mundo laboral.

### Centro del Pensamiento Coomeva

Todo lo anterior es coherente con nuestra filosofía y forma de pensamiento en Coomeva, lo cual valoramos, pues es lo que nos da nuestra identidad.

Como toda forma de pensar, la nuestra no es estática; está basada en valores y principios, pero evoluciona como lo hace nuestro contexto. Por eso hoy me complace también compartir que hemos hecho realidad una iniciativa que recoge la esencia de la experiencia de nuestra organización

cooperativa, su filosofía, valores y principios; así como su evolución histórica y proyección social, cooperativa y empresarial. Esto es el Centro del Pensamiento Coomeva que estamos inaugurando en nuestra sede nacional Uriel Estrada Calderón, en Cali, y que de manera virtual cubrirá a todas nuestras regionales.

En este Centro del Pensamiento Coomeva queremos resaltar lo que han sido nuestros ideales, las experiencias de quienes pensaron y construyeron a Coomeva en su momento y al cooperativismo en Colombia y en el mundo en general, así como compartir estos aprendizajes en la idea de que nuestro pensamiento está lleno de riquezas invaluableles que nos ayudan a recuperar el pasado, transformar el presente y construir el futuro.

Esperamos que este Centro se siga enriqueciendo con las ideas de los asociados y sus familias, y de los cooperólogos, cooperativistas y cooperados de este gran movimiento universal.

Finalmente recabo expresando a todos los delegados mi deseo por una responsable y exitosa gestión al frente de nuestra cooperativa, y agradezco a cada persona de la Dirigencia y de la Administración de Coomeva por hacer siempre equipo y estar prestos al trabajo colaborativo conmigo, en este tiempo en el que he presidido el Consejo de Administración durante el periodo que estoy próxima a culminar.

Quedo a total disposición para continuar trabajando por el bienestar de nuestra Cooperativa, desde el papel en el cual me encuentre en los próximos días. ✍️